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壹、執行成果總表 

子方案編號/名稱 110-A02-03-01創新教學孵化器-扎根專業學習師資 

教 師 業師姓名 演講主題 服務單位 業師職稱 上課日期 
授課 

時數 

平均 

滿意

度 

温偉群 蔡畹鎣 機智市府生活 新北市政府 副發言人 110/10/21 2 4.96 

官家欣 鄭守羽 

工作場域的衝

突與協商經驗

分享 

NEX 

Foundation 台

灣未來基金會 

總編輯 110/11/16 2 3.8 

方正璽 林克威 
精準的電商受

眾定位術 

美勢科技股份

有限公司 
執行長 110/11/18 2 4.22 

夏春祥 鄭光瑜 

全球的、區域

的與在地的：

談數位生態中

的溝通策略 

攻城獅科技公

司 

全球策略

拓展總監 
110/11/18 2 4.5 

李佩雯 洪于珺 
「家庭飯桌・

人際與書寫」 
遠流出版社 

平面設計

師 
110/11/24 2 4.7 

林啟耀 羅芋宙 

從政治線記者

到公關行銷心

得分享 

幫推事務所 經理 110/12/21 2 4.8 

胡全威 徐巧芯 
如何說話說重

點 
臺北市議會 議員 110/12/27 2 4.2 
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貳、業界師資資料 

①開課系所：口語傳播暨社群媒體學系 

②授課課程名稱：修辭理論與社群策略 

③授課教師姓名：温偉群 

業 界 師 資 資 料 

演 講 主 題 機智市府生活 

業 師 姓 名 蔡畹鎣 

服 務 單 位 新北市政府 

現 職 職 稱 副發言人 

上 課 日 期 110 年 10 月 21 日 平均滿意度 4.96 

演講次數及時數 共演講 1 次，合計 2 小時 

授 課 內 容 

(成 效 自 評) 

新北市副發言人蔡畹鎣是本校校友，大學部在校

期間先後擔任本校學生會副會長與會長職務。在本次

分享中，講者除了講述擔任新北市對外溝通工作與市

長幕僚的幕前與幕後，也將目前的工作與在校期間的

經驗結合。主要的內容重點包括新北市的社群媒體運

用、新北市的副發言人角色、近距離觀察新北市長的

心得。講者也舉出實例告知同學們，口語傳播暨社群

媒體學系的學習如何與目前的工作銜接與印證。 
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本次的分享中，除了舉出實例說明新北市運用社

群媒體進行公共溝通的作法，蔡畹鎣校友也以親身的

經驗說明如何面對挫折、應對網路酸民的攻擊與自我

心理建設。對於學生來說，本次分享兼具有工作職能、

社會融入與心理素質等多方面的啟發。 

如同量化數字與質化意見所顯現，對本次分享學

生普遍的反應非常正面，對於演講的內容與講者的表

達方式都非常讚賞。許多學弟妹在演講結束後，紛紛

要求與講者合影，也進一步請教個別問題，整體而言，

本次分享活動成效良好。許多學生希望下次再邀請講

者來課堂分享。 
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參、活動資料 

說明：新北市政府副發言人蔡畹鎣分享 說明：學生專心聽講  

  

說明：學生踴躍提問 說明：講者親切和學生互動 

  

說明：課後大合照 說明：講者分享副發言人的角色工作 
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肆、子方案活動回饋表 

一、滿意度量化統計 

問 項 題         目 平均滿意度 

1 我認為課程進度與演講時間安排得宜恰當 5 

2 我認為本次演講內容充實，對課程學習有正向提升 4.97 

3 我認為本次演講有助於了解職場生態，提升自我競爭力 4.88 

4 本次演講符合我的需求 4.94 

5 本次演講的整體內容讓我感到滿意 5 

6 我希望下次能再安排與課程相關之講座 4.97 

二、學生意見質化資料 

1.本次演講最讓我感興趣的地方是： 

(1) 學姐一路走來的經歷以及分享自己在市府工作的日常。 

(2) 學姐分享公部門的轉職過程以及對事情態度的分享。 

(3) 學姐分享從求學過程，到進入職場，還有市府團隊的過程與小編和副發言人

的工作。 

(4) 學姐說跟市長的互動很像晚輩被長輩照顧，工作再忙也不能忘了生活。 

(5) 學姐分享的就業過程以及心路歷程；擔任小編以及發言人的活動與故事。 

(6) 學姐分享副發言人的角色工作，與他們的職權分配；社群軟體的應用與政策

公布。 

2.本次演講讓我最有收穫的內容： 

(1) 學姐說 有機會就去嘗試 不要擔心自己做不到或是能力不足 先去做就對

了。 

(2) 選擇走平坦的路可能就不會有漂亮的花。 

(3) 一旦有機會，就要往上爬。 

(4) 我喜歡學姐的心靈雞湯 舒適圈的突破 相信自己 不要害怕。 

(5) 對未來方向的態度 沒有計劃，也是一種計畫。 

(6) 求學階段的各種心路歷程，沒有目標沒有關係，至少要保持著勇於嘗試的熱

忱，不會那麼徬徨，努力做好現在的事情。 

(7) 船到橋頭自然直 要努力把自己的每個當下做好。 
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(8) 面對批評，只要心理的坎過得去就能好好面對。 

(9) 努力把正在做的事情做到最好人家就會看到你。 

(10) 對於未來的徬徨感減輕了些，剛好最近在思考相關問題，這場分享簡直是及

時雨。 

(11) 學姐闡述她的人生觀以及找到自我價值。 

(12) 對於生涯規劃的安排面對挫折、徬徨的心態。 

(13) 學姐的想法跟資歷豐富，面對自己的工作很有想法，對於很多事情自己該做

什麼、成為怎麼樣的角色很有自己的理解，對於我來說這些想法很認同，學

習到很多！ 

(14) 學姐曾經也是無比的平凡，也經歷過令人恐懼的磨難，但這都沒有阻止她成

為現在的畹鎣學姐，所以鼓勵了我！我會繼續努力！ 

(15) 學姐用分享的方式讓我們與她沒有距離 跟我們講了很多她的經驗！ 

3. 其他意見與建議： 

(1) 希望下次還可以有這樣的演講。 

(2) 下次還要再來分享給更多人聽～～～～。 

(3) 學姐真的很棒很優秀，這次的演講我很喜歡。 

(4) 想聽學姐說更多候友宜小編時期的事，像是撰寫文案或者時事更新。 

(5) 真的很感謝學姐這次的分享！希望學姐以後還能來演講:D。 

(6) 希望可以安排更多世新學長姐回來分享所見所聞。 

(7) 希望未來還有機會聽到學姐的演講。 

(8) 謝謝學姐的分享，內容很正面又風趣，讓我對未來方向感到沒那麼徬徨。 

(9) 學姐很漂亮，演講內容也很有趣很豐富，很喜歡這次的演講！ 

(10) 我覺得已經滿好的了，謝謝系上的爭取！  
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貳、業界師資資料 

①開課系所：口語傳播暨社群媒體學系 

②授課課程名稱：談判與協商理論 

③授課教師姓名：官家欣 

業 界 師 資 資 料 

演 講 主 題 工作場域的衝突與協商經驗分享 

業 師 姓 名 鄭守羽 

服 務 單 位 NEX Foundation 台灣未來基金會 

現 職 職 稱 總編輯 

上 課 日 期 110 年 11 月 16 日 平均滿意度 3.8 

演講次數及時數 共演講 1 次，合計 2 小時 

授 課 內 容 

(成 效 自 評) 

今天的講座邀請到 NEX Foundation 台灣未來基

金會的鄭守羽總編輯來和同學分享工作場域的衝突

與協商經驗。 

在一開始講師就親切地和同學們打招呼，並且積

極的與同學互動對談，雖然是使用線上講座的方式進

行，但是絲毫不影響講師與同學們之間的熱情互動。 

講師透過 DISC 心理測驗分析大家的人格特質，

再進一步根據不同特質延伸討論其談判風格，同時也

帶大家討論面對不同人格特質的人該如何進行說服

協商。 

在講座的後半段講者以職場溝通作主軸，和同學

們介紹向上溝通、職場人際、職場上應對進退的注意

事項等面向，給予即將踏入社會的大四同學們非常實

用的建議。 
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參、活動資料 

說明：講師透過自身經驗切入聊職場協商 
說明：講師透過心理測驗講解不同人格

特質適合的談判類型 

 

 

說明：同學在講師的帶領下進行測驗 說明：講師與同學互動 

  

說明：同學相互討論彼此的談判風格 說明：同學認真聽講 
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肆、子方案活動回饋表 

一、滿意度量化統計 

問 項 題         目 平均滿意度 

1 我認為課程進度與演講時間安排得宜恰當 3.83 

2 我認為本次演講內容充實，對課程學習有正向提升 3.77 

3 我認為本次演講有助於了解職場生態，提升自我競爭力 3.73 

4 本次演講符合我的需求 3.63 

5 本次演講的整體內容讓我感到滿意 3.8 

6 我希望下次能再安排與課程相關之講座 3.9 

二、學生意見質化資料 

1.本次演講最讓我感興趣的地方是： 

(1) DISC 心理測驗。 

(2) 老虎與孔雀的交流方式。 

(3) 人格分析對於職場的人際關係有很大關係。 

(4) 向上溝通。 

(5) 職場上要注意的事項。 

(6) 面對不同類型的共識及上司，有不同的應對措施。 

2.本次演講讓我最有收穫的內容： 

(1) DISC 分析。 

(2) 知道我在職場上是適合什麼類型。 

(3) 職場應對。 

(4) 如何攻略各個性格的人。 

(5) 重新審視自己的特質，了解與不同類型的人要如何溝通。 

(6) 知道自己原來屬於某項主要人格還有期望得到什麼。 

(7) 如何在職場進行人際關係溝通。 

3. 其他意見與建議： 

(1) 請老師提前熟悉器材及設備，避免浪費時間在調整設備，講師也可以提前將

活動內容傳給同學做準備，避免浪費時間。 

(2) 謝謝大學姊的分享！DISC 講的很棒。 

(3) 有時候回音跟簡報讓人比較難全身心投入聽演講。 

(4) 可以多多分享自己的經歷。 
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貳、業界師資資料 

①開課系所：口語傳播暨社群媒體學系 

②授課課程名稱：受眾行為分析 

③授課教師姓名：方正璽 

業 界 師 資 資 料 

演 講 主 題 精準的電商受眾定位術 

業 師 姓 名 林克威 

服 務 單 位 美勢科技股份有限公司 

現 職 職 稱 執行長 

上 課 日 期 110 年 11 月 18 日 平均滿意度 4.22 

演講次數及時數 共演講 1 次，合計 2 小時 

授 課 內 容 

(成 效 自 評) 

電商經營已經可以從各種後台數據來有效追蹤

使用者的輪廓。本次活動採線上課程進行，講者從

使用者追蹤分析的概念開始說起，從邏輯層面上介

紹受眾分析的方法。並且在過程中利用多個案例進

行輔助說明，由於講者多年從事電子商務行銷，所

說明之案例皆能深入經營的核心，讓同學一窺電商

經營的訣竅。具體而言，本次活動透過實際案例與

業者實際後台示例，讓同學從行銷漏斗的流程觀看

廠商如何吸引消費者、定位消費者，最後透過什麼

方式來打動消費者，以完成最終的購買轉換。 

本次因為採取遠距的方式，在互動方式上面的

掌握不佳，且因為資訊量很多，同學不容易理解講

師所欲傳達之概念，甚為可惜。未來若有相關講座，

儘量以實體課程為主，同時因為業者有豐富的實務

經驗，應開放更多的討論時間，讓同學能經由對話

暸解廠商經營的思維，達到更好的成效。 
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參、活動資料 

說明：講者以線上寵物展為案例做分析 說明：如何從 TA到美編到定價 

  

說明：講者分享如何站在受眾角度設計廣告 說明：電商的競爭優勢來源 

 
 

說明：案例解析 說明：全體大合照 
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肆、子方案活動回饋表 

一、滿意度量化統計 

問 項 題         目 平均滿意度 

1 我認為課程進度與演講時間安排得宜恰當 4.14 

2 我認為本次演講內容充實，對課程學習有正向提升 4.21 

3 我認為本次演講有助於了解職場生態，提升自我競爭力 4.36 

4 本次演講符合我的需求 4.18 

5 本次演講的整體內容讓我感到滿意 4.14 

6 我希望下次能再安排與課程相關之講座 4.29 

二、學生意見質化資料 

1.本次演講最讓我感興趣的地方是： 

(1) 電商的商業模式與整體的運營。 

(2) 關於電商的籌備計畫。 

(3) 電商如何設計文案跟定價。 

(4) 講師介紹許多電商的平台，還有營運的方式，讓我們更了解電商這個平台。 

(5) 講者講述電商的引客手法。 

(6) 了解如何設計文案。 

(7) 電商 TA 定位。 

2.本次演講讓我最有收穫的內容： 

(1) 了解電商的商業模式與完整流程。 

(2) 介紹電商的整體營運過程及 TA 設定。 

(3) 電商吸引顧客的模式。 

(4) 電商如何鎖定 TA 的。 

(5) 讓我更了解電商的營運模式，還有更了解這個我平時沒有接觸到的領域。 

(6) 講者述說了 TA 的購物心態和電商好產品應如何實現，以及引客的五大手

法，使我們對電商和如何吸引顧客有一定的了解。 

(7) 對於電商的領域有更多的了解。 

3. 其他意見與建議： 

(1) 實體會比較好。  
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貳、業界師資資料 

①開課系所：口語傳播暨社群媒體學系 

②授課課程名稱：媒介科技史 

③授課教師姓名：夏春祥 

業 界 師 資 資 料 

演 講 主 題 全球的、區域的與在地的：談數位生態中的溝通策略 

業 師 姓 名 鄭光瑜 

服 務 單 位 攻城獅科技公司 

現 職 職 稱 全球策略拓展總監 

上 課 日 期 110 年 11 月 18 日 平均滿意度 4.5 

演講次數及時數 共演講 1 次，合計 2 小時 

授 課 內 容 

(成 效 自 評) 

今天講座在介紹口傳畢業生鄭光瑜從大學到當

上部門總監的經歷；並藉由這樣的分享，創造出大

家理解在歷史上的媒介形式，以及個人經驗之間的

有機關聯，以為課程進度中的溝通策略鋪墊更具體

的實務基礎。 

在演講中，演講者也說了他的成績在大學時不

是特別突出，但會參加許多活動，並且特別提到在

大學時做了幾件不一樣的事，像是(1)練習英文，能

夠讓他在未來工作上面也能夠用到，還有去(2)美國
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打工，體驗不同的文化、跟不同國家的人一起工

作。她也說了(3)企業實習是一件很值得我們去做的

事，能夠讓我們開眼界，讓我們先了解企業在做什

麼，也能夠讓我們知道我們需要什麼。畢業時，她

也想說要(4)考研究所，雖然沒考到，但她在工作之

餘，仍持續精進自己的英文。 

過程裡，演講者介紹了三種工作類型:(1)國外業

務、(2)廣告業務，以及(3)人力顧問，也闡述了目前

在社群媒體中，三種直播類型，(1)明星、藝人在 ig

或是 fb 上面開的直播，直播的目的主要就是能夠跟

粉絲有良好的關係，讓粉絲還會繼續關注他們，維

持人氣高度，並促使廠商願意找他主持、出唱片。

(2)就像 17live 表演性質的秀場職播，以及(3)電競直

播，這個比較像是陪玩跟技能展現。 

最後，在學生踴躍發言與演講者熱情回應，並

討論了台灣幾個不同產業的最新變化，方便同學認

識到如何定義自己的求職位置。 
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參、活動資料 

說明：同學在台下認真聽講 說明：講師列舉不同型態的溝通策略 

  

說明：同學起身分享自身經驗 說明：講師和同學進行大合照 

  
說明：演講海報  
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肆、子方案活動回饋表 

一、滿意度量化統計 

問 項 題         目 平均滿意度 

1 我認為課程進度與演講時間安排得宜恰當 4.6 

2 我認為本次演講內容充實，對課程學習有正向提升 4.6 

3 我認為本次演講有助於了解職場生態，提升自我競爭力 4.5 

4 本次演講符合我的需求 4.5 

5 本次演講的整體內容讓我感到滿意 4.5 

6 我希望下次能再安排與課程相關之講座 4.4 

二、學生意見質化資料 

1.本次演講最讓我感興趣的地方是： 

(1) 我最感興趣的是學姐的經歷，我覺得學姐的經歷真的非常豐富，不知是各種

工作經歷，旅遊經歷，還有求學經歷，都讓我覺得學姐在發光 

(2) 學姐分享新創公司經驗 

2.本次演講讓我最有收穫的內容： 

(1) 我覺得這場講座重點在於認識自己和勇敢探索，學姐的生活態度讓我覺得好

勇敢，只要找到自己喜歡的東西就會豁出去，換做是我，我是不敢的，可是

學姐的一句話讓我覺得好有啟發，就是人生只有一次，錢可以再賺，不要讓

自己的人生後悔，這一點讓我覺得我也應該勇敢嘗試某些東西，踏出第一

步，未來會怎樣都沒關係，只要嘗試過就是值得的。 

3. 其他意見與建議： 

(1) 下次可以給我們看一些影片，讓我們能更加深入了解。 

(2) 很喜歡這種風格 簡單清晰 且離自己生活有關 

(3) 我覺得學姐說的很棒！課程安排得也很棒，學習到好多的東西，很感謝老師

和學姐們的教學！  
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貳、業界師資資料 

①開課系所：口語傳播暨社群媒體學系 

②授課課程名稱：人際溝通 

③授課教師姓名：李佩雯 

業 界 師 資 資 料 

演 講 主 題 「家庭飯桌・人際與書寫」 

業 師 姓 名 洪于珺 

服 務 單 位 遠流出版社 

現 職 職 稱 平面設計師 

上 課 日 期 110 年 11 月 24 日 平均滿意度 4.7 

演講次數及時數 共演講 1 次，合計 2 小時 

授 課 內 容 

(成 效 自 評) 

講者利用作品《老派少女購物路線》感性地剖析

自我的成長歷程與食物之間的關係，演講中帶出建立

不同人際關係的溝通過程，以下分成兩部分的演講內

容。藉由作者的生活經歷了解「家庭溝通」與「人際

溝通」，也了解講者創作時「自我溝通」的過程。 

一、 書寫作品《老派少女購物路線》的契機──媽媽

與外婆相伴的廚房時光 

講者記錄與家人的購物路線，也因為喜歡而傳承

了家鄉口味；除了探尋和媽媽與外婆之間的關係，也
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深入研究家族的歷史淵源。在此部分，也藉由故事聽

到家庭溝通除了藉語言交流，也還可以利用共有的符

號，包含各種非語言訊息來促進彼此的情感流動，例

如講者說到共享煮飯、購物的過程。 

二、 紀錄購物路線的過程──溝通並與人建立關係 

講者分享與每個店家訪談的過程，紀錄每一家店

故事的同時，也和店裡的老闆或老闆娘建立情感連結，

之中的關係建立非常多元，除了顧客與老闆，最後也在

溝通後成為朋友，或成為講者的書迷。在此部分，講者

也藉由故事說明自己建立關係的溝通方式，如何找到

溝通的契機，創造氛圍，最後自然地建立關係。 
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參、活動資料 

說明：講者以生動的口吻開啟演講 
說明：講者以自身經驗作切入，講述人際

關係。 

  

說明：講者分享自己回憶中的傳統美

食，以食物帶出美好的記憶及故事。 
說明：台下同學認真聽講 

 
 

說明：講者分享蘆洲和大稻埕的歷史 
說明：台下同學都對講者講述的老派浪

漫有共感 
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肆、子方案活動回饋表 

一、滿意度量化統計 

問 項 題         目 平均滿意度 

1 我認為課程進度與演講時間安排得宜恰當 4.7 

2 我認為本次演講內容充實，對課程學習有正向提升 4.6 

3 我認為本次演講有助於了解職場生態，提升自我競爭力 4.7 

4 本次演講符合我的需求 4.6 

5 本次演講的整體內容讓我感到滿意 4.8 

6 我希望下次能再安排與課程相關之講座 4.8 

二、學生意見質化資料 

1.本次演講最讓我感興趣的地方是： 

(1) 作者透過食物來串聯自己家鄉的故事與回憶，在提到傳統市場的部分我覺得

非常有共感。 

(2) 講者為我們介紹了一個地區最傳統的面貌，也講述了自身的故事，使我覺得

很新鮮，也對講者的內容感到生動有趣。 

(3) 講者在普通的生活中，刻畫了每個小人物、每個傳統的細節。 

2.本次演講讓我最有收穫的內容： 

(1) 雖然本身是台北人，但是對這片土地的歷史知識極少，了解到蘆洲及大稻埕

的歷史 

(2) 講者說道自己會把以前小時候記憶的食物復刻出來，這樣的精神使我覺得很

敬佩。 

(3) 聽到許多有趣的人際關係與連結，學會多去理解老派人、事、物更多的意

義。 

3. 其他意見與建議： 

(1) 覺得很棒，未來希望可以有更多分享不同類型生活的演講 

(2) 希望之後有更多類似的演講 聽了真的很讓人感動 

  



6-21 

 

貳、業界師資資料 

①開課系所：口語傳播暨社群媒體學系 

②授課課程名稱：政治溝通與網路輿情 

③授課教師姓名：林啟耀 

業 界 師 資 資 料 

演 講 主 題 從政治線記者到公關行銷心得分享 

業 師 姓 名 羅芋宙 

服 務 單 位 幫推事務所 

現 職 職 稱 經理 

上 課 日 期 110 年 12 月 21 日 平均滿意度 4.8 

演講次數及時數 共演講 1 次，合計 2 小時 

授 課 內 容 

(成 效 自 評) 

羅芋宙資深經理從自身的學習經歷到踏入職場

後幾份重要工作的深刻經驗，向同學們分享學習內容

如何與職場需求做結合，並且以工作中的數次重要事

件驗證學校求學時期的所學。本次演講不僅讓同學了

解政治傳播在職場中的實務應用，也讓同學們理解到

新科技與新技術在政治溝通的應用。透過本演講，學

生更能理解政治新聞記者與政治公關的具體角色與

工作情形，不只讓學生在學習政治溝通上更清楚明白

相關理論的應用模式，也更懂得在未來職業的選擇上

要做哪些考慮與具體準備。同學們對羅經理在工作上

所遇到的特殊事件相當感興趣，並且仔細詢問羅經理

之所以會有相關判斷或決定的依據方式是甚麼。另

外，也有同學本來就對相關行業或工作感興趣，也藉

此演講機會向講者詢問準備踏入職場的準備與研究

所學歷的影響等。 
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參、活動資料 

說明：學生在台下認真聽講 說明：學生在台下認真聽講 

  

說明： 講者分享她的轉換職涯跑道的

故事 

說明： 講者以有趣的演講方式拉近與同

學間的距離 

  

說明：講者演講實況 說明：演講最後的問答時間 
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肆、子方案活動回饋表 

一、滿意度量化統計 

問 項 題         目 平均滿意度 

1 我認為課程進度與演講時間安排得宜恰當 4.9 

2 我認為本次演講內容充實，對課程學習有正向提升 4.9 

3 我認為本次演講有助於了解職場生態，提升自我競爭力 4.8 

4 本次演講符合我的需求 4.6 

5 本次演講的整體內容讓我感到滿意 4.9 

6 我希望下次能再安排與課程相關之講座 4.8 

二、學生意見質化資料 

1.本次演講最讓我感興趣的地方是： 

(1) 講者勇於嘗試找到適合自己的舞台的故事。 

(2) 講師分享一開始當菜鳥記者的心路歷程 以及她的收穫。 

(3) 從做新聞的記者到公關是不同領域的跨專業，很佩服學姊的勇氣。還有提到

在大學時期的迷茫，相信這是非常大多數人的心聲，有一種自己不是孤獨的

感覺。 

2.本次演講讓我最有收穫的內容： 

(1) 要多元且站在中立，把眼光放遠的想法。 

(2) 演講者以之前身為記者與現今政治公關的角度讓我們了解現今的政治與媒體

生態。 

(3) 其實在最後的問答環節，很有感觸。雖然現在才大二說到之後好像有點早但

其實時間一下就過了，很快的就要畢業，已經被問過很多「之後你畢業要做

什麼」「你有什麼打算」類似問題。就算內心有個底但實在也無法給出一個

肯定的答案。就怕自己沒有想像的順利，聽完演講之後，認為說對啊這一切

都還沒開始，就算最後失敗了也當作嘗試過。至少努力過後也能夠心甘情

願。 

3. 其他意見與建議： 

(1) 我覺得演講者的演講內容讓我對傳播出路有更加的了解，演講內容也很清楚

明瞭！ 

(2) 很有趣！喜歡講師的敘述方式。  
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貳、業界師資資料 

①開課系所：口語傳播暨社群媒體學系 

②授課課程名稱：修辭理論與社群策略 

③授課教師姓名：胡全威 

業 界 師 資 資 料 

演 講 主 題 如何說話說重點 

業 師 姓 名 徐巧芯 

服 務 單 位 臺北市議會 

現 職 職 稱 第 13 屆議員 

上 課 日 期 110 年 12 月 27 日 平均滿意度 4.2 

演講次數及時數 共演講 1 次，合計 2 小時 

授 課 內 容 

(成 效 自 評) 

台北市議員徐巧芯分享自己是如何在日常生活中

練習口語表達，並且也提出三個階段說明自我訓練的

方法。 

曾任前總統馬英九辦公室發言人的她，在問答環

節中，大方分享擔任發言人的經驗。徐巧芯在整場演講

中，沒有使用簡報輔助，直接以口語表達方式，藉由不

同環節的說明並輔以實際案例，展現精湛的演講功力。 

自我訓練三階段，上台演講需要提前準備 

所謂「台上一分鐘，台下十年功」的精神，也能運

用在口語表達上。許巧芯表示，她從小就開始累積自己

的表達能力，除了找場合、尋機會的讓自己不斷練習

「上台說話」，在此之前還要安排自我訓練。 

第一階段是「找題目」。可以試著擬稿做 2-3 分鐘

https://zh.wikipedia.org/wiki/%E8%87%BA%E5%8C%97%E5%B8%82%E8%AD%B0%E6%9C%83
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的表達，目的是讓自己熟悉，將想說的話精煉成大綱並

清楚表達，與此同時，也要練習說出來時的「語氣、音

調」，她說：「在腦中念句子，通常都沒有高低起伏，『唸

出來』能讓你的聲調有輕重緩急，也能是『清楚表達』

訓練中的一環。」 

第二階段是「做簡報」。除了再次審視內容的編排，

也可以利用圖片或數據輔助、強調重點。徐巧芯表示，

當我們開始利用圖像化思考，是讓自己站在觀眾的角

度檢視順序是否合理，想說的話有沒有清楚呈現？她

鼓勵要把握課堂機會練習簡報，讓這些步驟成為屬於

自己的思考系統。 

最後一個階段，她再次鼓勵同學可以多累積主持

人或播報經驗。從小至課堂活動，大到典禮主持人。凡

是可以在群眾面前說話的機會都不要放過，因為不同

場合有不同的主持方式。她強調主持人要先掌握「控

場」能力，與課堂報告的差別在於要隨時注意流程進行

以及下指令要夠清楚。她也大方分享過去主持時小突

槌的經驗，藉此勉勵同學，練習控場很需要經驗的累

積，在未來遇到各種問題才能臨危不亂。 

分享發言人經驗，「溝通」來建立關係 

課堂結束前，許巧芯和同學們分享例子說明，擔任

發言人時的經驗與秉持的核心思考。她表示發言人的

工作是在服務媒體，大部分情況都會事先了解記者會

上的問題是什麼，發言人需提前跟老闆討論如何回應。

當然會有需要臨機應變的狀況，但大多時候都能提前

準備並積極回應。同時，也很需要人與人的關係建立，

她表示經歷數場記者會，也會跟部分常見的記者朋友

或工作人員認識，協助流程進行等等，是另外很重要的

職場相處之道。 

最後她提及自己會把握的原則：培養抗壓力面對

不同的聲音，另外也將交鋒的情緒留在台上，不會因此

而影響私底下與人的關係。 
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參、活動資料 

說明： 講師演講實況 說明： 學生在台下認真聽講 

  

說明：講者和同學分享主持的心法  說明： 講者和同學分享自己的主持經驗 

  

說明：授課老師總整講者精采的演講內容 說明：演講最後的問答環節 
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肆、子方案活動回饋表 

一、滿意度量化統計 

問 項 題         目 平均滿意度 

1 我認為課程進度與演講時間安排得宜恰當 4.4 

2 我認為本次演講內容充實，對課程學習有正向提升 4.2 

3 我認為本次演講有助於了解職場生態，提升自我競爭力 4.4 

4 本次演講符合我的需求 4.1 

5 本次演講的整體內容讓我感到滿意 4.3 

6 我希望下次能再安排與課程相關之講座 4.3 

二、學生意見質化資料 

1.本次演講最讓我感興趣的地方是： 

(1) 在缺電危機的議題中，一開始可能聽的無感有點無法理解，但「把魚子醬當

飯吃」這個標題非常的鮮明而且很清楚的比喻。會讓人抓到主題核心且容易

帶入，更加瞭解標題的重要性。 

(2) 在一個發言的場合所使用的說話方式。 

(3) 講者從小時候的經驗到目前工作的經驗，告訴我們不同場合的主持技巧和應

對方式。 

2.本次演講讓我最有收穫的內容： 

(1) 從小看過各種大大小小的主持跟演講，但有些主持人總是能夠炒熱現場氣氛

有些反而會看到很無聊。以前不覺得主持這件事有什麼困難，感覺只要很會

說話的人都能夠勝任吧。透過今天的演講發現公開演講在同時要兼顧台上嘉

賓的同時也要顧慮到觀眾想看的想問的想知道的才是一個好的主持。 

(2) 講者為我們講解不同場合都需注意音調、語速，最重要的是讓聽眾能理解主

持人說的話，因此指令要明確清楚，同時主持人是台下與台上的中介，負責

掌控現場氛圍，並讓台上和台下能理解內容，又能知道當下應該做些什麼。 

(3) 在主持時的語速跟音調是根據內容而有所不同的，是要讓台下觀眾能清楚聽

懂的，在準備資料時，如何在有限的時間內，將重點說出。 

3. 其他意見與建議： 

(1) 謝謝老師也謝謝議員安排這次的演講，講話如何說重點是現代人很大的通

病，通訊媒體的發達導致很多人面對面溝通的能力下降。尤其是在重要場合

時，要怎麼說重點來達到說服的效果，收益很大。 

(2) 希望多一點實體操作的部分。 


